
（様式第４号） 上田市博物館協議会 会議概要

１ 審議会名 上田市博物館協議会

２ 日 時 平成 27年 3月 16 日 午後２時から４時まで

３ 会 場 上田市立信濃国分寺資料館 講堂

４ 出 席 者 横澤 瑛会長、野々村孝子委員、飯島新一郎委員、増田榮美委員、手塚若子委員

宮沢かほる委員

５ 市側出席者 倉澤博物館長、尾見係長、坂部資料館長、児玉指導主事

６ 公開・非公開等の別 公開 ・ 一部公開 ・ 非公開

７ 傍聴者 0人 記者 0人

８ 会議概要作成年月日 平成 27年 3月 17 日

協 議 事 項 等

１ 開 会（尾見係長）

２ あいさつ（倉澤博物館長）

３ 協議事項

（１） 議題の概要

① 平成 26年度 事業報告について

② その他

（２） 審議概要

① 平成 26 年度 事業報告について

（事務局） 市立博物館、丸子郷土博物館、武石ともしび博物館、信濃国分寺資料館の順で報告。

（委員） 本年度もたくさんの取り組みをしていただいているが、こうした歴史を今の私達が次

世代へ伝えるために良い方法はどんなことが考えられますか。

（委員） 以前から思っていたのですが、小学校高学年向けに上田市の古代から現代までの歴史、

例えば遺跡の地図や上田城の歴史などを盛り込んだ一冊で上田がわかるものを作っ

ていただきたい。こうした冊子などを使って、実際に遺跡などへ出向いて学習をする

ような生きた教育が望ましいと思います。

（事務局） 資料館の事業で、市内の小中学校へ出前講座を行っているが、その時には通学路や学

校の近くにある遺跡や文化財についてオリジナルの資料を作って話をしています。

また、上田市も合併をして広くなったので、簡単な冊子で全ての歴史を教えるという

のは、難しいかと思います。

（委員） 歴史を教えるには、実際にその場に立って、その時代に帰れるような内容で話をする

ことが大切だと思う。そうすれば、子供たちも必死に耳を傾けるはず。

（委員） 歴史は、小さいうちに学ぶことが大切。普段、短大生と接することが多いが、小さい

うちに歴史に触れていないと興味がない感じがします。

（委員） 学校の先生も３～４年で異動されてしまい、地元の出身ではない先生が多くなり、な

かなかその地域の歴史を学ぶのは難しいのではないか。

（委員） 上田の人が上田のことを知らない、上田は、こんなに素晴らしい所だと言ってくれる

人が少ない。上田に興味を持っている人が減ってしまったと感じる。

（委員） 今、高齢者大学などで学ぶ高齢者が多いので、その方々の力を借りていくことも必要

なのではないでしょうか。

（委員） 自分の知識を高めることも素晴らしいことではあるが、そこで得た知識をいかに周り

に還元していくかを考えていただけるとありがたい。



（委員） NHKの大河ドラマも決定し、これからは観光地としての博物館の位置づけを考えてい

かなければならないと思うが、皆さんはどうお考えですか。

市立博物館は、誘客のための絶好のポイントであるが、一つ間違えると悪いイメージ

を与えてしまうことがあるが、次年度も企画展は同様なものを考えていますか。

（事務局） 市立博物館では、大河ドラマの関係で多くの方が来館されることが予想されますので、

旧山本鼎記念館の施設を市立博物館の別館として１階には観光客を受け入れるお休

み処、また２階には真田氏関連の展示室を備えた施設として準備しています。

また、西櫓もこれに併せて特別公開をしたいと考えております。

（委員） 市民会館が大河ドラマ館になると聞いているが、そこからも市立博物館へお客さんが

流れるような工夫をしていただきたいと思う。

（事務局） スタンプラリーなども継続して、連携して誘客のできる工夫を検討していきます。

（委員） 上田城の周辺には、多くの観光客が見込めるが、その流れを信濃国分寺資料館へも

つなげるといいと思う。

（事務局） 歴史の違う分野へつなげるのは、難しいところもあるが、真田氏に関係するとすれば、

国分寺の戦いについてＰＲをすることも可能。ただし、ここは信濃国分寺資料館だけ

でどうにかなるものではなく、現在の神川の景観も地元住民のみなさんと連携して考

える必要があると思う。以前も地元の役員さんにこの件はお話した経過があります。

（委員） 今回は、平成 26 年度の事業報告ということで、説明をしていただきました。

また、今後も私たち委員ができることはないだろうか。お集まりの委員さんも地域に

つながりの深い方ばかりなので、みなさんで考えてそれぞれの館の事業に活かせるよ

うに考えて参りましょう。

② その他について

（事務局） 平成 26年度の事業について、さまざまな貴重な御意見をありがとうございました。

次年度以降も、本日いただきました御意見を参考により良い活動を進めて参ります。

さて、委員の皆さんの任期につきましてはこの 3月末をもって改選となります。

これまで 3期お勤めいただきました委員の皆さんにおかれましては、長い間、御指導

を賜りまして誠にありがとうございました。今後ともあらゆる面で、ご意見などをい

ただけましたら幸いでございます。

（委員） 本日、予定された議事は以上ですので、これにて閉会とします。


